

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 37 (2010)
Heft: 1

Rubrik: Écho

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

■ A Genève, les chercheurs du CERN sont rassurés. Après plus d'un an de travaux de réparation, le **plus grand accélérateur de particules** jamais construit (LHC) a été remis en service sans accroc. Le but des scientifiques: détecter des traces de l'**invisible «matière noire»** censée composer plus de 96% de l'univers.

■ La ministre suisse de l'Économie Doris Leuthard, élue présidente de la Confédération en décembre, envisage de faire jouer dès 2010 la clause de sauvegarde pour **protéger le marché du travail helvétique**. Un outil que le Conseil fédéral avait renoncé à appliquer en mai 2009. Le gouvernement doit examiner si l'attractivité de la Suisse pour les personnes en provenance de l'Union européenne peut être réduite pour 2010 et 2011, a-t-elle déclaré à la «*NZZ am Sonntag*». En octobre dernier, le chômage en Suisse a atteint son plus haut niveau depuis plus de quatre ans, passant à 4%.

■ La **Commission de la concurrence** (Comco) a infligé une amende de 220 millions de francs à Swisscom. L'opérateur a pendant plusieurs années surfacturé les prestations d'Internet à haut débit à ses concurrents (Sunrise, Tele2, etc.). Ses clients-opérateurs n'ont donc pas pu exploiter de manière rentable leurs services ADSL.

■ Sur les 4,28 millions de personnes actives en Suisse, un **tiers travaille à temps partiel**.

Une proportion inédite en Europe où seuls les Pays-Bas devancent la Suisse, avec un taux de 48%. À noter que le phénomène concerne principalement les femmes.

■ Roger Federer a terminé l'année 2009 **numéro un mondial** après avoir repris sa couronne suite à son sacre à



L'équipe nationale de football suisse M17 - dont les joueurs n'ont pas tous atteint leurs 17 ans - est devenue championne du monde en novembre dernier, en s'imposant avec brio face au Nigéria. L'équipe a ainsi battu successivement le Brésil, l'Allemagne, l'Italie, la Colombie et le Nigéria, remportant le premier trophée mondial pour le football suisse. Les joueurs ont été reçus et honorés comme il se doit au Palais fédéral.

«Nous avons conduit une politique qui a fait de nous la nation la plus compétitive du monde et la plus innovatrice d'Europe. La Suisse demeure la septième place financière mondiale.»

Doris Leuthard, présidente de la Confédération en 2010 et ministre de l'Économie

«Je n'ai aucun problème avec le foulard des femmes musulmanes. Dans les vallées retirées des Grisons, les femmes âgées continuent aujourd'hui encore à porter le foulard.»

Eveline Widmer-Schlumpf, conseillère fédérale et ministre de la Justice

«La Suisse doit-elle entrer dans l'Union européenne? Je ne me ferai aucune illusion. La Suisse se trouve au centre de l'UE et dépend de cette dernière à bien des égards. Avec l'Espace économique européen (EEE), tout aurait été bien plus simple.»

Joschka Fischer, ancien ministre allemand des Affaires étrangères

«Plus longtemps la Suisse restera en dehors de l'Europe sur le plan politique tout en profitant des acquis majeurs de l'UE, moins elle sera disposée à envisager une adhésion à l'UE.»

Michael Herman, politologue

«D'après nos prévisions, le chômage devrait reculer lentement à partir de 2011. Lors de la prochaine reprise, la Suisse renouera avec son taux de chômage traditionnellement très bas.»

Serge Gaillard, chef de la Direction du travail au Secrétariat d'État aux affaires économiques

«La gestion de fortune en Suisse pour le compte de clients étrangers continuera d'être une prestation recherchée.»

Brady Dougan, dirigeant américain du groupe Credit Suisse

«Comment se fait-il que nous ayons en Suisse près de 400 000 musulmans, en majorité originaires des Balkans et de Turquie? Nous les avons fait venir pour servir de main-d'œuvre, et ils ont ensuite fait suivre leurs familles.»

Rudolf Strahm, commentateur et ancien surveillant des prix

«L'arrestation du réalisateur Roman Polanski a peut-être été inéluctable sur le plan juridique, mais c'était une absurdité totale du point de vue politique.»

Martin Senti, rédacteur à la «*Neue Zürcher Zeitung*», à propos des protestations mondiales qui ont fait suite à cette arrestation

Wimbledon. Il a également permis à la Suisse de garder sa place dans le groupe mondial de la Coupe Davis en apportant son renfort décisif dans le match de barrage contre l'Italie.

■ La campagne de vaccination contre la **grippe H1N1** devrait coûter près de 130 millions de

francs qui seront pris en charge par la Confédération. Elle a débuté fin septembre avec les personnes à risque pour ensuite s'étendre à l'ensemble de la population.

■ La Suisse est, après l'Allemagne, la **localisation la plus attrayante du monde** pour une société, selon une étude du

cabinet de conseil Ernst & Young. Parmi les 700 dirigeants de multinationales interrogés, 20% choisirraient la Suisse si ils devaient délocaliser leurs activités. En revanche, le système fiscal helvétique a perdu de son attrait, passant du 4^e rang en 2007 au 11^e en 2009.

■ Jeune retraité du Conseil fédéral, **Pascal Couchepin** nourrit une passion pour l'histoire et peut désormais s'y consacrer. Il présidera la Fondation de l'École suisse d'archéologie en Grèce ainsi que la Fondation Hardt pour l'étude de l'Antiquité classique à Vandoeuvres (GE). Il est en outre chargé de la promotion du français comme langue officielle lors des JO de Vancouver.

■ Au cours des neuf premiers mois de 2009, le **nombre des faillites** de sociétés en Suisse a bondi de 28,9% pour un total de 3872 entreprises. Sur le seul troisième trimestre, 1387 sociétés ont déposé leur bilan, un douloureux record.

■ L'un des quatre **Prix Balzan 2009** a été décerné au chimiste Michael Grätzel, professeur à l'EPFL de Lausanne. Il recevra un million de francs pour avoir inventé un nouveau type de cellule photovoltaïque, dont sera équipé le «Solar Impulse» de Bertrand Piccard.

■ Le **guide GaultMillau** de la gastronomie suisse a élu Andreas Caminada «cuisinier de l'année». Âgé de 32 ans, le chef du château de Schauenstein à Fürstenau (GR) avait déjà été lauréat en 2008 après avoir été nommé «Promu de l'année» en 2007. Avec sa cuisine «magique et audacieuse» et une note de 19 sur 20, il est entré dans le cercle fermé de «la crème de la crème des cuisiniers» qui compte huit membres en Suisse, dont le Vaudois Philippe Rochat.

AW/RR